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Crece infraestructura  
hospitalaria en México

La presidenta de la 
República, Clau-
dia Sheinbaum 

Pardo, anunció la 
construcción de 7 hos-
pitales del Instituto 
Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) en igual 
número de entidades, 
entre ellas Sonora, con 

el apoyo de ingenieros de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (SEDENA). En el caso 
de Sonora dijo que construirá un hospital 
general de zona en San Luis Río Colorado 
con capacidad para 120 camas y capacidad 
para 120 camas y atención médica para 134 
mil personas. El proyecto contempla 28 
especialidades, servicios como resonancia 
magnética, tomógrafo, rayos X y mastó-
grafo, una plantilla de 1,100 trabajadores, 
cuya superficie del edificio será de 32 mil 
metros cuadrados lo que equivale a un 
poco más de tres hectáreas de terreno. Los 
otros hospitales estarán ubicados en Santa 
Catarina, Nuevo León, Yecapixtla Morena; 
Saltillo Coahuila; Los Cabos Baja Califor-
nia Sur; Culiacán, Sinaloa y Guadalupe, 
Zacatecas. Agregó la jefa del ejecutivo de 
la nación, que tres de esos hospitales, in-
cluyendo el de San Luis Río Colorado, ya 
cuenta con el proyecto ejecutivo, por lo 
que las obras darán inicio en unos cuantos 
días. En el caso de los demás dijo que se 
irán construyendo conforme vayan fluyen-
do los recursos, pero aseguró que ya son 
obras que están aseguradas en su sexenio.

Vienen grandes desafíos con la 
próxima elección judicial

Es indudable que la 
próxima elección judi-
cial en general y por lo 
pronto las campañas 
que arrancaron ayer, 
marcan un ante y un 
después en la historia 
democrática de nues-
tro país. Y es que nunca 

antes se había convocado 
a más de 100 millones de ciudadanos para 
votar por jueces, magistrados y ministros 
de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) en un ejercicio que aunque in-
édito ha generado más preguntas que res-
puestas. Si bien es cierto que la intención 
es acercar la justicia a la ciudadanía, el 
contexto en el que se desarrolla, con ten-
siones sobre la autonomía judicial, restric-
ciones de difusión y vigilancia estricta del 

gasto, plantea desafíos importantes para 
la legitimidad del proceso. Aunado a eso 
la participación de figuras ya conocidas 
como Yasmín Esquivel Mosa, Loretta Or-
tiz y Lenia Batres Guadarrama, confirma 
también que esta elección será también 
un termómetro político, sobre la posible 
continuidad o el verdadero cambio en el 
Poder Judicial. Ya veremos entonces qué 
será lo que pase después de la elección, lo 
que sí es importante ahora es que el equili-
brio entre democratización y preservación 
de la independencia judicial serán la clave.

Arremete Noroña, ahora en 
contra de Lorenzo Córdova

El presidente del 
Senado de la Repúbli-
ca, Gerardo Fernández 
Noroña, es un político 
de Morena, que se ha 
caracterizado por la 
forma poco estratégica 
y de escasos talento, 
con la que enfrenta a 
la oposición. Reciente-

mente la bajar de un vuelto d Campeche, 
enfrentó al joven Luis Felipe Calderón 
Zavala, pero más recientemente vía X, se 
enfrentó con el expresidente del Instituto 
Nacional Electoral (INE) Lorenzo Córdova 
Vianello, al que calificó de racista, cretino, 
clasista, arrogante, y solo porque Córdova 
hacía unos momentos escribió en las redes 
sociales que la elección de jueces, magis-
trados y ministros, no es otra cosa más que 
una ‘Locura autoritaria’. Sostuvo Noroña, 
que el padre de Córdova, Arnaldo Córdo-
va, debe estar dándose tres vueltas en el 
ataúd, Lorenzo le hace honor a su nombre. 
Y es que además el expresidente del INE 
señaló que ‘fuera del círculo rojo’ práctica-
mente nadie sabe que los mexicanos elegi-
remos a juzgadores el próximo 01 de junio. 
Incluso dijo que ha quedado demostrado 
que esos comicios no le interesan a la gen-
te, prueba de ello es que más de 6 millones 
de mexicanos se negaron a ser funciona-
rios de casilla. Así mismo rechazó que los 
dichos de Sheinbaum, de que por el hecho 
de elegir en México a jueces, magistrados 
y ministros, pasaremos a ser de los países 
más democráticos del mundo. Dijo que 
esto es solo una cantaleta de la presiden-
ta Claudia Sheinbaum, pero la realidad es 
que elegir a los juzgadores de ninguna ma-
nera nos hace el país más democrático del 
mundo. Creo que es todo lo contrario dijo, 
por eso hizo aflorar la ira del senador mo-
renista que los atacó en las redes sociales.

Protestas contra Cuauhtémoc 
Blanco no preocupan a los di-
putados morenistas

Colectivos de femi-
nistas se manifestaron 
en la Ciudad de México 
exigiendo que se le qui-
te el fuero al diputado 
federal Cuauhtémoc 
Blanco Bravo, quien la 
semana pasada fue de-
fendido a capa y espada 
en la Cámara Baja, por 
diputadas y diputados de Morena y aliados. 
Pero nos dicen que este tipo de protestas, 
todo indica que les hacen ‘lo que el viento 
a Juárez’, toda vez que ayer se reportaron un 
numeroso grupo de diputados federales in-
cluso el presidente de la Mesa Directiva de 
la Cámara Baja, Sergio Gutiérrez Luna, en 
un festejo en la mega hacienda del diputado 
Pedro Haces, lo que hace notar que poco les 
preocupa lo que piensen o dejen de pensar 
las madres buscadoras pertenecientes a co-
lectivos de diferentes puntos del país. Cabe 
recodar que fue una media hermana la que 
denunció a Cuauhtémoc Blanco Bravo, por 
el delito de intento de violación y fue la fis-
calía de Morelos, la que solicitó su desafuero 
a la Cámara Baja, pero fue ahí donde dipu-
tadas y diputados de Morena y aliados lo 
acuerparon y defendieron, para salvarlo del 
desafuero.

 
No descarta Trump tener  
un tercer mandato en EU

Este que sí va llega-
do y ya está pensando 
en lanzarse a un ter-
cer mandato, cuando 
la Constitución se lo 
prohíbe, pero Donald 
Trump asegura que hay 
algunos caminos que 
le puede permitir ese 
tercer periodo, aunque 
reconoció que no es fácil. Y el tema se abordó 
cuando la prensa le preguntó si contemplaba 
lanzarse por un tercer mandato, respondiendo 
que falta mucho para eso, pero que llegado el 
momento si se lo siguen pidiendo verían la po-
sibilidad: Dijo que una de ellas sería el cambiar 
la Constitución para permitir que los presiden-
tes repitan por tercera ocasión, para lo cual se 
ocupan dos terceras partes del Congreso de los 
Estados Unidos. El otro camino sería el reunir 
el apoyo de tres cuartas partes de los estados, 
lo cual reconoció que tampoco es algo fácil. 
Luego entonces insistió en que es muy pronto 
para pensar eso, pero llegado el momento ya se 
vería cuál podría ser la mejor de las opciones.

Claudia Sheinbaum 

Yasmín Esquivel 

Gerardo Fernández 

Cuauhtémoc Banco 

Donald Trump

Círculo Rojo
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Inicia subsidio a tarifaInicia subsidio a tarifa
de energía eléctricade energía eléctrica
Entró en operación desde el 1 
de abril y culminará hasta el 

31 de octubre del 2025

A partir del martes 1 de abril entró 
en vigor el subsidio a la tarifa 1F de 
energía eléctrica, en todo el estado 

de Sonora.
Luego de las gestiones realizadas para la 

firma del convenio con la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE), se amplía el periodo 

del beneficio a siete meses cada año.
El mandatario sonorense destacó la 

importancia de este acuerdo para las y los 
sonorenses, ya que permite el consumo 
de más kilowatts a menor costo y respon-
de a una demanda que, durante años, ha-
bía solicitado la ampliación del subsidio a 
todos los municipios del estado, derivado 
de las altas temperaturas que se registran 
durante la época de verano.

La tarifa 1F se aplicará en todos los mu-
nicipios de la entidad desde el 1 de abril 

hasta el 31 de octubre, con lo que se pro-
longa el subsidio de verano por un mes 
adicional. Además, se han incrementado 
los rangos de consumo subsidiado, favo-
reciendo a miles de familias sonorenses.

En 2023 el subsidio se aplicaba en el 
rango de consumo de 1 a 300 kWh, con un 
costo de 0.803 pesos. Ahora se extiende de 
1 a 1,200 kWh por el mismo costo; además, 
se eliminó el rango de 301 a 1,200 kWh, que 
tenía una tarifa extra de 0.996 pesos.

A partir de ahora, se aplica un cobro de 

0.996 pesos en el rango de consumo de 
1,201 a 2,500 kWh, y para consumos su-
periores a 2,500 kWh, se genera un cobro 
por excedente de 3.833 pesos.

Este martes 1 de abril entra 
en vigor el subisidio a la 
energía eléctrica para 
beneficio para miles de 

familias sonorenses
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Cumplen demanda Cumplen demanda 
histórica en la sierrahistórica en la sierra
Inicia obra de la carretera 
Bavispe-Janos-Nuevo Casas 
Grandes que contará con una 
inversión de mil 859 millones 
de pesos y una extensión de 
67 kilómetro lo que generará 
un ahorro de tiempo de 
95 minutos para quienes 

transiten por la zona 

Redacción 
Última Palabra 

Bavispe. La sierra alta de Sonora 
contará con mejor conectividad te-
rrestre e infraestructura moderna y 

segura, como resultado del compromiso 
del gobernador Alfonso Durazo Montaño 
y del respaldo de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, con el inicio de la obra 
de ampliación de la carretera Bavispe-
Janos-Nuevo Casas Grandes, que benefi-
ciará a 115 mil 835 habitantes de Sonora y 
Chihuahua.

Se trata de una inversión de mil 859 
millones de pesos para una carretera de 
67 kilómetros de extensión, 18 del lado 
de Sonora y 49 de Chihuahua, lo que re-
presentará un ahorro de circulación de 95 
minutos en el trayecto para los usuarios 
de esta vía.

El gobernador Alfonso Durazo Mon-
taño recordó que la propuesta para esta 
obra surgió el 18 de febrero de 2023, 
cuando, en el marco de la inauguración 

de la carretera Agua Prieta-Bavispe, el 
entonces presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador se comprometió a realizar la 
construcción de esta nueva vía.

‘Ahora resulta que, después de esperar 
siglos, no solo tenemos una carretera, va-
mos a tener dos. Ese es el motivo que nos 
convoca el día de hoy: poner la primera 
piedra, echar a andar, dar el banderazo 
de salida a la construcción de la carrete-
ra que unirá a Bavispe con Nuevo Casas 
Grandes. Esta es la Cuarta Transforma-
ción, un movimiento y un gobierno ema-
nados de la Cuarta Transformación, que 
se preocupa por la gente’, indicó.

El gobernador Durazo Montaño des-
tacó que Chihuahua y Sonora estarán co-

nectados a través de esta carretera, lo que 
también permitirá eficientar el comercio 
terrestre con el Puerto de Guaymas.

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, en su segunda gira presidencial 
por Sonora, reafirmó el compromiso ad-
quirido en su primer mensaje a la nación 
al tomar posesión del cargo, en el cual 
la carretera Bavispe-Janos-Nuevo Casas 
Grandes fue incluida dentro de los planes 
de nueva infraestructura carretera del 
Gobierno de México.

‘No solamente es para poder comuni-
car, conectar a Sonora con Chihuahua y a 
todas las comunidades que están alrede-
dor de la carretera, sino que es inversión 
pública; es decir, son recursos del pueblo 

que se pagan como impuestos para regre-
sárselos al pueblo de México. Es otra for-
ma de desarrollo para nuestro país, que se 
fortalece con la Cuarta Transformación’, 
señaló.

En la ceremonia de arranque de obra 
estuvieron presentes Jesús Antonio Este-
va Medina, secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes; Luz Ele-
na González Escobar, secretaria de Ener-
gía; Juan Carlos Fuentes, subsecretario de 
Infraestructura de la SICT; Carlos Torres 
Rosas, coordinador general de Programas 
para el Bienestar; Leticia Ramírez Ama-
ya, coordinadora de Asuntos Guberna-
mentales; y Conrado Durazo Montaño, 
presidente municipal de Bavispe.

Este proyecto carretero, 
impulsado por el 

gobernador Alfonso 
Durazo y la presidenta 
Claudia Sheinbaum, 

fue un compromiso del 
expresidente de México, 

Andrés Manuel López 
Obrador, y responde a 
una demanda histórica 
de los habitantes de la 

región serrana de Sonora 
para contar con caminos 

más seguros y en buen 
estado, que mejoren la 
conectividad entre las 

comunidades
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Conmemoran legado Conmemoran legado 
de la Escuela Normalde la Escuela Normal
La institución inauguró el 
programa de actividades por 

su 110 aniversario.

Redacción 
Última Palabra 

Hermosillo. Con una sólida tra-
yectoria en la formación do-
cente y una visión de innova-

ción hacia el futuro, la Benemérita y 
Centenaria Escuela Normal del Estado 
de Sonora ‘Prof. Jesús Manuel Busta-
mante Mungarro’ (Bycenes) inauguró la 
agenda de eventos para celebrar su 110 
aniversario.

En representación de Froylán Gámez 
Gamboa, secretario de Educación y Cul-
tura, la subsecretaría de Educación Bási-
ca, Beatriz Cota Ponce, destacó el legado 
de la Bycenes, la Escuela Normal más an-
tigua del estado, así como el compromiso 
de las y los miles de docentes que se han 
formado en esta institución.

‘El desafío es seguir con nuestra 
vocación, continuar actualizándonos, 
seguir incidiendo en la formación, 
pero, sobre todo, tomar conciencia de 
que nuestra labor está en transformar 
la vida de nuestras alumnas y alum-

nos, el entorno y la comunidad educa-
tiva’, expresó.

Yazmín Soto Medina, directora del 
plantel, resaltó que la oferta acadé-

mica se ha fortalecido en los últimos 
años para responder a los retos del 
presente y del futuro. Actualmente, 
se cuenta con tres programas de licen-

ciatura, una maestría, una especiali-
dad y, a partir de agosto de este año, 
comenzará a impartirse un doctorado 
regional.

Indicó que, para celebrar los 110 años 
de la escuela, se ha preparado una agen-
da de actividades para todo el año, no 
solo en el ámbito académico, sino tam-
bién para rendir homenaje a todas las 
generaciones que han formado parte de 
la Bycenes.

Como parte del evento inaugural, Julio 
César Leyva Ruiz, titular de la Dirección 
General de Educación Superior para el 
Magisterio (Dgesum), impartió la confe-
rencia magistral ‘Transformando la for-
mación docente: retos y perspectivas de 
los planes de estudio 2022’.

La Benemérita y Centenaria 
Escuela Normal del Estado 

de Sonora ‘Prof. Jesús 
Manuel Bustamante 
Mungarro’ (Bycenes) 

inauguró la agenda de 
eventos para celebrar su 

110 aniversario.
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Detonan potencialDetonan potencial
de Huatabampitode Huatabampito
En cumplimiento de un 
compromiso de campaña, el 
mandatario estatal entregó 
resultados a los habitantes 

del sur del estado

Redacción 
Última Palabra

Huatabampo. Con un ambiente 
de fiesta, música en vivo y una 
asistencia multitudinaria que 

abarrotó la playa, el gobernador Alfonso 
Durazo Montaño inauguró el Malecón 
Turístico de Huatabampito, una obra em-
blemática que transforma a esta zona en 
un nuevo polo de atracción turística y de-
sarrollo económico para el sur de Sonora.

El jefe del Ejecutivo estatal señaló que, 
con esfuerzo y trabajo, Huatabampito se ha 
transformado en una playa de primer nivel, 
con espacios de convivencia y sano esparci-
miento para el disfrute de familias comple-
tas. El nuevo Malecón consta de 450 me-
tros de vialidad de acceso y 1.4 kilómetros 
de andador principal, cuya construcción 
requirió una inversión de 100 millones de 
pesos. Con estas mejoras, Huatabampito se 
perfila como uno de los grandes atractivos 

para esta Semana Santa.
‘Nunca olvidamos que gobernamos 

para todos, pero que, por el bien de todos, 
gobernamos primero para quienes más lo 
necesitan. Yo decía en campaña que ya 
les toca, que con mi gobierno les tocará 
a quienes nunca les había tocado nada, 
y aquí está Huatabampito… ya le tocaba’, 
expresó.

El gobernador Durazo subrayó que las 
playas de Huatabampito no contaban con 
infraestructura, por lo cual era necesario 
construir un bulevar costero con malecón 
turístico, banquetas, áreas verdes y mobi-
liario urbano, dando prioridad al peatón 
y al ciclista, con accesibilidad para perso-
nas con discapacidad.

Familias completas se dieron cita para 
disfrutar del evento inaugural, que fue 
todo un festejo popular. La presentación 
estelar del grupo La Brissa puso a bailar 
a los asistentes, marcando con alegría el 
inicio de una nueva etapa para la playa de 
Huatabampito.

Los trabajos realizados incluyeron dos 
mil 712 metros de pavimento, carpeta as-
fáltica en carriles, concreto hidráulico en 
el malecón, guarniciones, señalización, 
alumbrado, mobiliario urbano y cruces 
peatonales.

Durante su gira de trabajo por el sur 
del estado, el gobernador Durazo tam-
bién entregó la obra del tejabán y cancha 
multifuncional en la Universidad Peda-

gógica Nacional (UPN), así como mil 317 
Becas Sonora de Oportunidades para es-
tudiantes universitarios de Huatabampo 
y Etchojoa.

Con esta obra, el gobernador Alfonso Durazo marca un 
antes y un después en la transformación de municipios 

históricamente olvidados por administraciones anteriores, 
convirtiendo a Huatabampito en una playa de primer nivel, 
con infraestructura moderna y funcional para sus visitantes

Me da muchísimo gusto estar aquí en Huatabampito porque 
hace tres años, un 27 de marzo de 2021 vine yo aquí en 

campaña a la gubernatura del estado a Huatabampito fue 
la primera vez que yo estaba por acá, y me sorprendí de su 
extraordinaria belleza, había escuchado muchos halagos 

sobre las playas de Huatabampito, pero una cosa es escuchar 
y otra ver, en aquel momento pensé que la gente de Sonora, 
la gente de Estados Unidos y de otros países debía también 

disfrutar de esta bellezae

Alfonso Durazo Montaño
Gobernador de Sonora
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Bajo acceso a cuidadosBajo acceso a cuidados
y educación en Méxicoy educación en México
Los derechos de los niños de 
entre 0 y 5 años no se cumplen 
a cabalidad, derivando en que 
un bajo porcentaje de ellos 
acceda a cuidados y educación 
durante este periodo de su 

vida 

En México, únicamente el 44 por 
ciento de los niños de cero a cin-
co años de edad tienen acceso a 

servicios de cuidado, educación inicial 
y preescolar a través de los Centros de 
Atención Infantil (CAI), de acuerdo con 
datos del Early Institute, Ethos Innova-
ción en Políticas Públicas y el Centro de 
Investigación Económica y Presupuesta-
ria (CIEP).

Especialistas de estas organizaciones 
revelaron que 6.8 millones de niños en 
el país que se encuentran en la primera 
infancia, de cero a cinco años, no acceden 
a servicios de cuidado y educación, lo que 
los coloca en una situación de vulnerabi-
lidad.

Los expertos han destacado que este 
grupo poblacional, que representa cer-
ca del 10 por ciento de toda la población 
mexicana, son los sujetos centrales en la 
creación y puesta en marcha del Sistema 
Nacional de Cuidados (SNC).

En la primera infancia, dos de las di-
mensiones del cuidado cobran especial 

importancia: el derecho a ser cuidado y 
que haya condiciones dignas para que se 
proporcione este cuidado. 

Por ello, en el documento ‘Cuidados 
para la primera infancia: Recomendacio-
nes hacia la conformación del Sistema 
Nacional de Cuidados’, los especialistas 
llamaron a la conformación de un siste-
ma que articule instituciones, políticas, 
programas, estrategias y normas para 
ofrecer servicios de educación y cuidado 
infantil de calidad en México.

En este documento se analiza el pano-
rama actual del cuidado y educación y se 
visibiliza su relevancia para la primera in-
fancia, con el fin de generar recomenda-
ciones para el diseño, implementación y 
monitoreo de un sistema de cuidados con 
perspectiva de niñez. 

Tienen derecho a ser cuidados
De acuerdo con la Comisión Económi-

ca para América Latina y el Caribe (Cepal) 
y ONU Mujeres, el cuidado se refiere a 
una serie de actividades fundamentales 
que incluyen la alimentación, la salud, 
la educación, el descanso y el afecto, los 
cuales permiten restaurar o mantener el 
bienestar físico y mental de las personas.

El cuidado abarca tres dimensiones: 
ser cuidado, cuidar a otras personas y el 
autocuidado. Respecto a la primera infan-
cia, dos de las dimensiones del cuidado 
cobran especial importancia: el derecho 
a ser cuidado y que haya condiciones dig-
nas para que se proporcione este cuidado.

Cuidar a niñas y niños durante la 
primera infancia es una necesidad pri-
mordial para el desarrollo integral del 
ser humano, debido a su dependencia y 
vulnerabilidad, por ello es que el Estado, 
a través de herramientas previstas en un 
Sistema Nacional de Cuidados, debe ga-
rantizar este derecho.

‘Para que un niño o niña pequeña se 
desarrolle de manera sana se le debe pro-
veer con un cuidado cariñoso y sensible, 
que vele por su salud y su nutrición, que 
responda y sea sensible a sus necesidades, 
su seguridad y protección’, destaca Early 
Institute

El Early Institute destaca que para que 
el cuidado de niños pequeños sea ‘cari-
ñoso y sensible’, este debe cumplir con 
ciertas condiciones como observar y res-
ponder a los sonidos, gestos y peticiones 
verbales de los pequeños, a quienes se les 
debe cuidar de lesiones, enfermedades, 
además de promover su aprendizaje y 
fomentar que establezca relaciones so-
ciales.

‘El cuidado cariñoso y sensible tam-
bién promueve una alimentación ade-
cuada y pretende reforzar vínculos emo-
cionales, estimulando las conexiones 
cerebrales a través de la comunicación 
corporal afectiva (abrazos, contacto vi-
sual, sonrisas, vocalizaciones y gestos)’, 
menciona el Early Institute en su docu-
mento ‘Sistema de indicadores de prime-
ra infancia México’. 

La ‘carga’ se reparte entre la 
familia

En el documento ‘Cuidados para la 
primera infancia: Recomendaciones ha-
cia la conformación del Sistema Nacional 
de Cuidados’, el Early Institute, Ethos y 
el CIEP destacan la importancia del cui-
dado a medida que se transforman los 
sistemas productivos, la demografía y las 
familias, pues esta ‘se configura como una 
necesidad colectiva que requiere una res-
puesta política eficaz’.

No obstante, estas organizaciones y el 
Instituto Mexicano para la Competitivi-
dad han mencionado, así como estadís-
ticas publicadas por el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (INEGI) han 
constatado, esta carga se encuentra re-
partida de manera desigual tanto entre 
los miembros de las familias que pueden 
proporcionar cuidados, como con el Es-
tado.

De acuerdo con cifras del INEGI, en 
México, 31.7 millones de personas de 15 
años en adelante, brindan cuidados al in-
terior de los hogares. De este total, tres 
cuartas partes son mujeres. quienes de-
dican en promedio 37.9 horas semanales 
al trabajo de cuidados, frente a 25.6 horas 
que dedican los hombres.

El Estado también es responsa-
ble de los niños

Es por ello que se convierte en un pen-
diente fundamental la creación de un Sis-
tema Nacional de Cuidados, pues es ne-
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cesario establecer la corresponsabilidad 
en el cuidado de la primera infancia, ni-
ños de otras edades, adolescentes, perso-
nas con discapacidad y adultos mayores.

‘El cuidado debe ser una responsabili-
dad compartida en la que el Estado asuma 
un papel activo en su provisión y facilita-
ción; en la que las empresas incorporen 
políticas que permitan la conciliación de 
la vida laboral y familiar; y la ciudadanía 
participe en la distribución equitativa de 
tareas a través de las comunidades y las 
familias’, establecen las organizaciones 
en su policy paper, presentado reciente-
mente. 

La ruta de los cuidados en 
México 

A pesar de existir un robusto marco nor-
mativo en torno al cuidado y educación de 
los niños de entre 0 y cinco años de edad, 
niños de otras edades y adolescentes, las 
políticas públicas impulsadas en México en 
los últimos años no han resultado ser sig-
nificativas para que los pequeños puedan 
ejercer de manera plena estos derechos.

Tanto instrumentos nacionales, como 
internacionales, así como leyes y reglamen-
tos, abordan disposiciones que regulan y 
protegen las relaciones de cuidado. Como 
ejemplo de estas previsiones en el ámbi-
to internacional se encuentran: la Decla-
ración Universal de Derechos Humanos 
(Asamblea General de las Naciones Unidas, 
1948); el 7.1 de la Convención sobre los De-
rechos del Niño, las observaciones genera-
les 20 y 14 del Comité de los Derechos del 
Niño de la ONU, entre otros. 

Derecho constitucional
En la Constitución Política de los Es-

tados Unidos Mexicanos, se establece en 
el artículo tercero, desde 2002, la obliga-
toriedad de la educación preescolar como 
parte del derecho a la educación y, desde 
2019, se reconoció plenamente el derecho 
a la educación inicial, derivando en la 
creación de la Política Nacional de Edu-
cación Inicial en 2022.

En el mismo tenor, en el artículo cuar-
to, párrafo noveno, se reconoce el dere-
cho de niñas, niños y adolescentes a ‘la 

satisfacción de sus necesidades de ali-
mentación, salud, educación y sano es-
parcimiento para su desarrollo integral’.

Otras leyes nacionales que reconocen el 
cuidado de la primera infancia se encuen-
tran: la Ley General de Prestación de Servi-
cios para la Atención, Cuidado y Desarrollo 
Integral Infantil (LGPSACDII) (2024); así 
como los artículos 47 fracción VIII párrafo 2 
de la Ley General de los Derechos de Niñas, 
Niños y Adolescentes (LGDNNA) (2024); 
73 de la Ley General de Educación (2024); 
6 y 7 de la Ley General para la Detección 
Oportuna del Cáncer en la Infancia y en la 
Adolescencia (2021).

Avances en el Congreso
Durante las LXIV y LXV Legislaturas, 

se presentaron diversas iniciativas que 
buscaban añadir al artículo cuarto, el de-
recho humano al cuidado, e incluir una 
fracción al artículo 73 que faculte al Con-
greso de la Unión para expedir una ley 
general a la que deberán sujetarse todos 
los órdenes de Gobierno, para promover, 
proteger, respetar y garantizar el derecho 
al cuidado, así como para implementar el 
Sistema Nacional de Cuidados.

Al momento, se encuentran vigentes 
iniciativas que buscan establecer las ba-
ses para la creación de un Sistema Na-
cional de Cuidados a través de la modi-
ficación de leyes existentes, como la Ley 

General de Desarrollo Social, la Ley Ge-
neral de Salud, la Ley de Asistencia Social 
y la Ley General de Educación.

Hace un año, en marzo de 2024, se 
aprobó en la Cámara de Diputados una 
reforma a la Ley General de Desarrollo 
Social que busca reconocer el trabajo de 
cuidado dentro de la Política Nacional de 
Desarrollo Social, incorporando la Políti-
ca Nacional de Cuidados.

Dicho organismo tiene por objetivo 
‘articular las políticas, programas, estra-
tegias y acciones de las instituciones del 
Estado para garantizar el acceso a servi-
cios de cuidado para la población en si-
tuación de dependencia’. No obstante, 
esta iniciativa se encuentra pendiente de 
aprobación en el Senado de la República. 

Urge Sistema Nacional  
de Cuidados 

Ante la omisión de las autoridades 
para concretar el Sistema Nacional de 
Cuidados, las organizaciones han deli-
neado una serie de propuestas para con-
cretarlo y garantizar los derechos de la 
primera infancia

Con los pendientes en torno a la concre-
ción de un Sistema Nacional de Cuidados 
que responda a las necesidades de quienes 
son objetos de cuidado y de quienes cuidan, 
las políticas públicas al respecto deben en-
caminarse a subsanar esta deuda histórica 

con los niños y las mujeres.
Al respecto, Mónica Corona, directora 

de Inclusión y Desarrollo Sostenible de 
Ethos Innovación en Políticas Públicas, 
destaca la fragmentación de servicios re-
lacionados con la educación y el cuidado, 
lo que disminuye su eficacia, así como el 
problema de cobertura de estos.

‘Hay varios servicios de cuidados, sin 
embargo, están fragmentados, o sea, no 
hay realmente un servicio y además tam-
bién hay una gran cantidad de niños que 
no tienen acceso a estos servicios, justa-
mente, porque viven en municipios muy 
alejados, rurales, indígenas, etcétera o 
porque no tienen acceso a la Seguridad 
Social, por ejemplo, a través de su mamá.

‘Entonces una de las propuestas que 
tenemos es, justamente, que se ponga 
atención especial en este tema, para po-
der ofrecer estos servicios a poblaciones, 
niños, madres, niñas, que están en mayor 
vulnerabilidad’, menciona Corona. 

Debe destinarse presupuesto
Tanto el Early Institute, como Ethos y 

el CIEP destacan la importancia de dotar 
de presupuesto a las iniciativas en torno 
al Sistema Nacional de Cuidados, pues, 
aunque varias de ellas ya se encuentran 
en papel y son de curso legal, sin presu-
puesto es imposible ejercer acciones.

‘Nosotros planteamos varios enfoques 
y varios temas, uno de ellos, es la nece-
sidad de que haya una mayor inversión 
en el tema de cuidados. Y con inversión, 
es importante resaltarlo, no es un gasto, 
sino es una inversión para el desarrollo 
social y económico del país, porque ac-
tualmente se invierte menos del 0.1 por 
ciento del Producto Interno Bruto, que va 
a este tema de cuidado, señala.

Otro tema relacionado es la importan-
cia de la corresponsabilidad. Nosotros he-
mos insistido en que el Gobierno empren-
da acciones, pero no solamente ellos, sino 
también las empresas, la iniciativa privada, 
pues tiene responsabilidad en esto, en ofre-
cer a sus trabajadoras y trabajadores alter-
nativas de guarderías, de centros de día, de 
cuidado para sus niños’, concluye Corona.
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Finalizó marzo con 39Finalizó marzo con 39
muertes en Cajeme muertes en Cajeme 
Del total de víctimas cinco 

fueron del sexo femenino

Francisco Romero
Última Palabra

Finalizó el mes de marzo y durante 
ese periodo se registró un total de 
39 muertes en el municipio de Ca-

jeme.
Esto significa que, con relación al 

mes de febrero, hubo un incremento del 
25.8% en cuanto a homicidios.

Asimismo, respecto a la misma fecha 
del año anterior, se registró un importan-
te incremento del 77.2%.

En promedio, durante el tercer mes del 
2025 cada 19 horas se cometió un asesina-
to en el municipio.

Durante este periodo la mayoría de los 
crímenes se cometieron con proyectiles 
de arma fuego.

Sectores más violentos
En el casco urbano fue la colonia Valle 

Verde el sector que acumuló más muer-
tes, con cuatro casos.

Le siguió la colonia Amaneceres con 
tres muertes, mientras que con dos ca-
sos se ubican sectores como la Misión del 
Sol, Miravalle, Cortinas, Villas del Rey, 
Sonora, Beltrones, Cajeme y El Roble.

El resto de los homicidios se dieron en 
colonias como Las Misiones, San Ansel-

mo, Centro, Sóstenes Valenzuela, Muni-
cipio Libre, Real del Norte, Villas del Pal-
mar, Nueva Palmira, Pradera Bonita, Villa 
Bonita y México.

En el área rural, fue el poblado de Có-
corit donde se registraron más homici-
dios, con tres casos.

Mientras que con un asesinato se en-
cuentra la Comisaría de Providencia y en 
terrenos del Valle del Yaqui se dio el últi-

mo homicidio del mes.

Víctimas
Del total de víctimas, 34 fueron del 

sexo masculino, cinco fueron mujeres y 
un menor de edad.

A diferencia de otros meses, durante 
marzo no se presentaron hallazgos de 
fosas clandestinas o de osamentas dise-
minadas en diferentes puntos de la loca-

lidad.
En su mayoría los asesinatos fueron 

consumados con arma de fuego.

Hieleras y maletas
Durante el tercer mes del 2025 incre-

mentó la brutalidad con la que se come-
tieron algunos crímenes, con el hallazgo 
de varios cuerpos decapitados y sus cabe-
zas abandonadas.
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La primera hielera fue dejada la maña-
na del día 11, poco antes de las 07:00 ho-
ras, por el bulevar CTM y Misión del Sol, 
al sur de Ciudad Obregón.

En ese sitio fue localizada una hielera 
de unicel, de color blanco, la cual conte-
nía una bolsa con huesos humanos.

Sobre la tapa de la misma fue dejado 
un trozo de cartón y una cartulina de co-
lor blanco con un mensaje escrito en le-
tras negras, donde se revelaba el nombre 
de la supuesta víctima.

Un par de días después, la noche del 
jueves 13, de nueva cuenta una hilera con 
restos humanos y un narcomensaje fue-
ron dejados en la entrada a la Comisaría 
de Cócorit, cerca de las 23:00 horas, por la 
calzada Antonio Valdez Herrera, a la altu-
ra de las letras emblemáticas del poblado 
de Cócorit.

En el lugar localizaron una hielera de 
color blanco, con un moño azul en la tapa 
y una cartulina de color amarillo con un 
narcomensaje escrito con letras rojas y 
negras.

Dos días después, junto a un dren al 
norte del Campo 2, fue localizado el cuer-
po decapitado.

Otro hecho que causó asombró ocu-
rrió la tarde del jueves 20, cuando al edifi-
cio de Seguridad Pública llegó una mujer 
cargando una hielera, la cual dejó frente 
al acceso principal.

Este hecho se dio alrededor de las 
18:40 horas frente al inmueble policiaco 
ubicado en las calles 300 y Jalisco.

En el interior del recipiente se localizó 
un corazón, por lo que se alertó de inme-
diato sobre el hallazgo. Sin embargo, el 
médico legista que revisó el órgano deter-
minó que, aparentemente, era de origen 
animal.

Apenas un día después, junto al canal 
el Porfirito se encontró un cadáver deca-
pitado y con evidentes signos de tortura, 
en terrenos pertenecientes a Cócorit.

Pero horas más tarde, dentro de una 
maleta fue dejado el cráneo en la base de 
la estatua erigida al cantante Valentín Eli-
zalde, en el bulevar Villa Bonita y la calle 
California, a unos metros de la Delega-
ción de Policía del lugar.

Posteriormente, la noche del sábado 
22, nuevamente en la entrada de Cóco-
rit fue dejada una maleta con una cabeza 
humana, acompañada por un narcomen-
saje y días después el cadáver decapitado 
fue abandonado envuelto en un edredón 
en la esquina de las calles Tehuantepec y 
Tetabiate, en la colonia Cincuentenario.

Mujeres y menores
Un total de cinco mujeres fueron ase-

sinadas durante los últimas 31 días, sien-
do el primer crimen del mes en contra de 
una persona del sexo femenino.

La mortal agresión se dio cerca de las 
21:00 horas del domingo 2 de marzo, por 
la calle Obrero Mundial, a unos metros 
de legar a la carretera Internacional.

Ahí quedó sin vida Karla Guadalupe C. 
C. de 36 años, sobre el asiento del copilo-
to de un sedán de la marca Hyundai, línea 
10, color blanco, modelo atrasado

Diez días después, a un costado del 
dren Bordo Prieto, al norte de la calle Pi-
tahaya, fue localizado el cuerpo sin vida 
de Karen Guadalupe R. H. de 26 años, 

con domicilio en la colonia Amaneceres.
Se dijo que presentaba al menos un 

impacto de bala y cerca del cuerpo sin 
vida se localizó un casquillo percutido de 
arma corta.

El tercer caso fue el hallazgo de una ca-
beza en la entrada de Cócorit y posterior-
mente su cuerpo fue encontrado al norte 
del Ejido Tepeyac.

Los restos fueron identificados como 
María Luisa L. P., de 37 años, quien tenía 
su residencia en la Comisaría de Cócorit.

La cuarta mujer sin vida fue resultado 
de una agresion armada regitstrada la tar-
de del 17 de marzo en la colonia Villas del 
Palmar, por la calle la Paterna entre Las 
Palmas y Puerta de Luz.

Quien perdiera la vida fue identificada 
con el nombre de Cristel Yareli L. C., de 
28 años, mientras que la lesionada res-
ponde al nombre de Yahaira.

Finalmente, la tarde del 26, una pareja 
fue acribillada cuando viajaban a bordo 
de una motocicleta frente al fracciona-
miento El Roble, perdiendo la vida uno 
de ellos en el lugar.

Este crimen se registró por la calle Ta-
basco entre Otilio Montaño y bulevar Ca-
mino Real.

La joven fue levantada aún con vida y 
llevada a un hospital, pero dejó de existir 
cuando recibía las primeras atenciones.

La única víctima menor de edad quedó 
sin vida frente a una vivienda de la colo-
nia Miravalle, la noche del viernes 21.

Este homicidio se dio alrededor de las 
20:00 horas, en las calles Paseo Miravalle 
y Valle San Joaquín, donde quedó tendido 
el cuerpo de Iván Yovany F. S., de tan sólo 
17 años, quien fue identificado en el sitio 
por su propia madre.

En el lugar, peritos de la Fiscalía Ge-
neral de Justicia del Estado (FGJE) loca-
lizaron 42 casquillos percutidos de arma 
larga calibre 7.62X39 milímetros, para los 
comúnmente llamados ‘cuerno de chivo’.

Policías neutralizan a dos
La tarde del domingo 23, elementos de 

la Policía Estatal neutralizaron a un suje-
to que los amenazó con un arma blanca al 
atender un reporte por violencia familiar 
en la colonia Valle Verde.

Inicialmente se dijo que había tomado 
como rehén a una mujer, versión que al 
llegar las autoridades fue descartada, sin 
embargo, con el cuchillo que portaba ha-
bía lesionado a un hombre a la altura del 
hombro.

Luego de dispararle para someterlo, 
José Adolfo, de 37 años, fue trasladado 
a un hospital, pero a los pocos minutos 
dejó de existir.

Días después, el martes 25 un enfren-
tamiento entre agentes ministeriales y 
presuntos delincuentes dejó como saldo 
un hombre abatido y cuatro detenidos en 
la colonia Cajeme.

La persona fallecida fue identificada 
como Manuel Ernesto O. L., de 46 años, 
quien perdió la vida dentro del inmueble 
donde se resguardaba.

Tras la detención, las autoridades ase-
guraron un fusil de los llamados ‘cuerno 
de chivo’ y varias porciones.

ÚLTIMO DEL MES
El último asesinato de marzo se dio 

tras una discusión dentro de la habita-
ción de un motel del Valle del Yaqui, a la 
salida sur de Ciudad Obregón.

Los hechos ocurrieron alrededor de 
las 18:15 horas del domingo 30 en la ha-
bitación 31 del hotel Villas Las Fuentes, 
ubicado por la calle Norman E. Borlaug 
entre 500 y 600.

Quien perdió la vida fue identificado 
como Ricardo F. L., de 25 años, quien fue 
auxiliado y trasladado en un vehículo par-
ticular a un hospital donde perdió la vida.

Con este caso se contabilizaban 39 
muertes violentas durante el mes de mar-
zo en el municipio de Cajeme.

DATOS
39 muertes
34 hombres
5 mujeres
1 menor

2 encobijados
3 decapitados

2 hieleras
2 maletas

2 abatidos por policías
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Inician proyectosInician proyectos
en el norte del paísen el norte del país
La presidenta Claudia 
Sheinbaum realizó una gira 
de trabajo por el norte del país

Redacción
Última Palabra

Mexicali. La presiden-
ta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, realizó 

una productiva gira por los estados 
de Baja California y Sonora, donde 
dio inicio a varios proyectos de desa-
rrollo y bienestar para los mexicanos 
del norte del país.

En Baja California visitó los muni-
cipios de Mexicali, Playas Rosarito, 
Ensenada, Tijuana y Tecate, donde dio 
inicio a las obras del Programa de Vi-
vienda para el Bienestar, a través del 
cual se construirán 50 mil viviendas en 
el estado; el programa de Paneles So-
lares Sol del Norte que permitirá a los 
beneficiarios ahorrar el 70 por ciento de 
lo que pagan en sus tarifas; supervisó el 
viaducto y el Hospital General Regional 
23 y concluyó en La Rumorosa con sus 
hermosos paisajes.

En Sonora, encabezó el inicio de 
obras del Hospital del IMSS en San 
Luis Río Colorado, un compromiso de 
campaña que realizó en abril de 2024; 
y la ampliación de la carretera Bavispe-
Nuevas Casas Grandes.

México será el país más demo-
crático del mundo

La presidenta Claudia Sheinbaum 
destacó domingo que ‘México será el país 
más democrático del mundo’ al permitir 
al pueblo elegir a los tres poderes, inclu-
yendo a ministros de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), jueces y 
magistrados, en las elecciones del Poder 
Judicial del 1 de junio.

‘Ahora somos el único país del mundo 
en el que también el pueblo va a elegir a 
sus jueces, juezas, magistradas, magis-

trados, ministras y ministros de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación’, dijo 
Sheinbaum en su discurso.

‘Sí la democracia es el poder del pue-
blo, eso quiere decir, que entonces vamos 
a ser el país más democrático del mundo 
porque vamos a elegir a los tres poderes’, 
añadió la primera presidenta de México.

Sheinbaum dijo que cuando defiende 
esta postura, que consideró ‘muy profun-
da’, sus adversarios políticos se ríen, pero 
‘somos el país más democrático del mun-
do porque en ningún país del mundo se 

elige a los tres poderes’.
La mandataria explicó que desde la 

Constitución de 1824 se determinó que 
existen tres poderes en México como en 
otros países, el Ejecutivo, el Legislativo y 
el Judicial.

En Baja California visitó los 
municipios de Mexicali, 

Playas Rosarito, Ensenada, 
Tijuana y Tecate
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Adiós a la comidaAdiós a la comida
chatarra en escuelaschatarra en escuelas
El 30 por ciento de la población 
infantil en Sonora presenta 
obesidad, lo que coloca a la 
entidad en el primer lugar en 

el país

A partir del 29 de marzo, entraron 
en vigor las normas de ‘Vida Sa-
ludable, Vive Feliz’, que prohíbe la 

venta de comida chatarra en escuelas de 
educación básica en México. 

Expertos en Sonora coinciden que es 
una buena medida para que los niños y 
adolescentes consuman alimentos alta-
mente nutritivos y, con ello, reducir los 
índices de sobrepeso y obesidad.

Silvia Moya, investigadora del Cen-
tro de Investigación en Alimentación y 
Desarrollo (CIAD), dijo que también se 
requiere que los padres de familia con-
tribuyan hacer cambios en sus hábitos 
alimenticios en casa recomendándose 
el consumo de frutas y verduras frescas 
de temporada y de producción local, 
agua simple y evitar los productos con 
ellos de advertencia. 

‘Yo pienso que es una medida que sí 
podría tener un impacto positivo, habría 
que darle seguimiento y evaluarlo de al-
guna forma, pero, de entrada, a mí me 
parece algo muy congruente con lo que 
es, que a nivel nacional se está tratando 
de impulsar. No dejar de lado, también, 
lo que en las casas se les enseñe y que pre-
diquen con el ejemplo en sus casas

El presidente de la Asociación Esta-

tal de Padres de Familia, Cecilio Luna 
Salazar, aseguró que esta nueva nor-
mativa favorecerá a que los alumnos de 
educación básica mejoren sus hábitos 
alimenticios y que los padres lo repli-
quen en los hogares.

‘Debemos nosotros de apoyar en casa, 
darles alimentos más balanceados, por-
que hay hogares, en lo que muchas ve-
ces nuestras mamás están haciendo una 
comida de cada uno de los hijos, porque 
uno no come una cosa y el otro no come 
otra, entonces, ahí es en donde se tiene 
que trabajar en ese sentido’, puntualizó.

De acuerdo con la Encuesta Nacional 
de Salud y Nutrición (Ensanut) 2020-

2023, la prevalencia de sobrepeso y 
obesidad fue 36.5% en niñas y niños en 
edad escolar primaria y 40.4% en ado-
lescentes a nivel Nacional.

El pasado 12 de marzo, durante las 
estrategias que se trabajará en el pro-
grama ‘Vida Saludable, Vive Feliz’, el 
gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, 
dio a conocer que el 30 por ciento de la 
población infantil presenta obesidad, 
lo que coloca a la entidad en el primer 
lugar en el país.

La nueva normativa establece que está 
prohibida la venta de alimentos ultrapro-
cesados con altos contendidos de azúca-
res, grasas saturadas, grasas trans y sodio, 

esto incluye refrescos, frituras, dulces, 
chocolates y pastelitos y otros productos 
simulares con sellos de advertencia.

Tanto los padres de familia como la 
sociedad en general pueden consultar los 
nuevos lineamientos sobre los alimentos 
permitidos y prohibidos en las tienditas 
escolares a través del portal https://vi-
dasaludable.gob.mx/.

La nueva normativa 
establece que está 

prohibida la venta de 
alimentos ultraprocesados 
con altos contendidos de 

azúcares, grasas saturadas, 
grasas trans y sodio, esto 
incluye refrescos, frituras, 

dulces, chocolates y 
pastelitos y otros productos 

simulares con sellos de 
advertencia

Tanto los padres de familia 
como la sociedad en 

general pueden consultar 
los nuevos lineamientos 

sobre los alimentos 
permitidos y prohibidos en 

las tienditas escolares a 
través del portal https://
vidasaludable.gob.mx/
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Fortalecen cooperación Fortalecen cooperación 
entre Sonora y Arizonaentre Sonora y Arizona
Encabeza la Jefa de la Oficina 
del Ejecutivo la Reunión 
Interplenaria de la Comisión 

Sonora-Estados Unidos

Redacción
Última Palabra 

Nogales. La frontera, más allá de 
dividir un territorio, representa 
una oportunidad para aprove-

char las potencialidades de dos naciones, 
aseveró Paulina Ocaña, jefa de la Oficina 
del Ejecutivo Estatal, en representación 
del gobernador Alfonso Durazo Montaño 
en la reunión interplenaria de la Comi-
sión Sonora-Estados Unidos.

La funcionaria estatal mencionó que, 
la visión conjunta del gobernador Alfon-
so Durazo Montaño y la gobernadora de 
Arizona, Katie Hobbs, es hacer de la rela-
ción entre ambos estados un ejemplo de 
convivencia y productividad entre veci-
nos, socios y amigos, fortaleciendo así la 
megarregión que se conformó, a través de 
la Comisión Sonora-Estados Unidos.

Ocaña Encinas añadió que esta reu-
nión interplenaria representa avances 
significativos para llegar a una agenda 
de propuestas trascendentales para la si-
guiente reunión plenaria, donde se traba-
ja en los comités de Desarrollo Económi-
co, Agronegocios, Educación de Calidad, 
Energía Sostenible, Administración de 
Emergencias, Infraestructura y Logística, 

Salud y Bienestar, Agua y Medio Ambien-
te, Seguridad Pública y Bienes Raíces.

‘Aquí nos encontramos personas que 
sabemos que la zona fronteriza puede ser 
complicada en momentos, pero también 
que es un inagotable espacio de oportu-
nidades por igual para quienes habita-
mos del lado mexicano y estadounidense. 

Siempre me da gusto participar en este 
trabajo de entendimiento y cooperación 
entre pares de ambos países y estados, 
porque es un espacio donde pueden en-
contrar tierra fértil y las iniciativas para 
mejorar el entorno, y el intercambio 
transfronterizo’, indicó.

Marisol Flores, directora de asuntos 

del sur de Arizona y México, mencionó 
que esta reunión interplenaria pone so-
bre la mesa la agenda de retos a sortear en 
el transcurso de este año de trabajo, pon-
derando siempre la cooperación entre 
entidades de ambos lados de la frontera.

En esta reunión interplenaria se contó 
con la participación de Michelle Ward, 
cónsul general de Estados Unidos en 
Nogales; Juan Francisco Gim, presidente 
municipal de Nogales; Eva Masadiego, 
directora ejecutiva de la Comisión Arizo-
na-México; María Elena Gallego Lechu-
ga, coordinadora del Comité de Desarro-
llo Económico y Promoción Global del 
gobierno federal; y Gerardo Valenzuela 
Buelna, coordinador ejecutivo de Enlace 
Internacional del Gobierno de Sonora.

La frontera, más allá 
de dividir un territorio, 

representa una oportunidad 
para aprovechar las 

potencialidades de dos 
naciones, aseveró Paulina 
Ocaña, jefa de la Oficina 

del Ejecutivo Estatal, 
en representación del 

gobernador Alfonso Durazo 
Montaño en la reunión 

interplenaria de la Comisión 
Sonora-Estados Unidos



www.ultimapalabra.com

Del 02 al 08 de abril de 2025 Cajeme 15

Van por nuevaVan por nueva
cultura del aguacultura del agua
Se llevó a cabo en Cajeme el 
Foro Agua 2025 ‘Hacia una 

nueva cultura’

Redacción
Última Palabra

Con el objetivo de coordinar esfuerzos 
para lograr el uso racional y sostenible 
del agua, se llevó a cabo en Cajeme 

el Foro Agua 2025 ‘Hacia una nueva cultura’, 
en el que participaron expertos en el tema, 
autoridades de los tres niveles de gobierno, 
empresarios, académicos, agricultores, orga-
nizaciones sociales y ciudadanos.

Al momento de inaugurar este trascen-
dental evento, el Alcalde Javier Lamarque 
señaló que estos foros son fundamentales, 
pues permiten exponer y debatir temas 
esenciales como contrarrestar las causas 
que producen la escasez del agua e imple-
mentar acciones que contribuyan a crear 
nuevas fuentes de abastecimiento para as-
pirar a garantizar el consumo de agua como 
un derecho humano para todas y todos. 

Siguiendo con el programa, dentro de 
las diferentes ponencias, el Delegado de 
Conagua Región Noroeste, Rodolfo Cas-
tro Valdez, al disertar sobre la Gobernanza 
del Agua, indicó que Cajeme, al igual que 
el Estado, cuenta con un plan maestro con 
cuarenta acciones convergentes para el ma-

nejo, distribución y gestión del agua, accio-
nes que se empatan con las propuestas para 
reformar la Ley de Aguas Nacionales y crear 
la Ley General de Aguas. 

Por su parte, el director general del Oo-
mapasc, Luis Alberto Ruíz Coronado pre-
sentó el programa ‘Cuídala se acaba’, mismo 
que, a través de cuatro ejes rectores, tiene 
como objetivo promover el uso eficiente y 
responsable del agua en Cajeme. 

Mientras que, el director técnico del 
Organismo Operador, Jesús Antonio 

Ponce Zavala, expuso el tema Hidráu-
lica Urbana: El buen uso del agua para 
consumo humano; contando además 
con la participación del Vicerrector 
Académico del Itson; Jaime Garatuza 
Payán participó con la ponencia Efi-
ciencia Hídrica; el empresario Luis 
Alonso López Wiley, abordó el tema 
de Sequía y Cambio Climático, en tan-
to que el catedrático e investigador de 
Itson, Germán Eduardo Devora Isordia, 
habló sobre la Desalinización de aguas 

marinas y salobres, una estrategia para 
el desarrollo social, económico y agro-
industrial.

Se llevó a cabo en Cajeme 
el Foro Agua 2025 ‘Hacia 
una nueva cultura’, en el 
que participaron expertos 

en el tema, autoridades de 
los tres niveles de gobierno, 
empresarios, académicos, 

agricultores, organizaciones 
sociales y ciudadanos

Hoy más que nunca 
Cajeme necesita manos 

unidas, decisiones valientes 
y una visión de futuro, 

hagamos del cuidado del 
vital líquido nuestra causa 

común

Luis Alberto Ruiz 
Coronado

Director de Oomapasc
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Será Itson sede deSerá Itson sede de
Juegos RegionalesJuegos Regionales
Será una nueva fase de 
competencias deportivas 
universitarias, que darán 
inicio este día en el Campus 
Náinari, ubicado en la Unidad 

Obregón

Redacción
Última Palabra 

El Instituto Tecnológico de Sonora 
(Itson) se encuentra listo para ser 
sede de los Juegos Regionales de 

la Asociación Nacional de Universidades 
e Instituciones de Educación Superior 
(Anuies), en una nueva fase de compe-
tencias deportivas universitarias, que 
darán inicio este martes 1 de abril en el 
Campus Náinari, ubicado en la Unidad 
Obregón.

El maestro Humberto García Reyes, 
jefe del Departamento de Deportes y 
Salud, destacó la importancia de este 
evento que marca el camino hacia los pri-
meros Juegos Nacionales Universitarios 
Anuies, para lo cual, la delegación de Po-
tros se encuentra con gran entusiasmo y 
energía, para dar lo mejor en esta etapa a 
nivel regional.

Explicó que la Anuies ha asumido un 
papel central en la organización y super-
visión del deporte universitario, buscan-
do nuevas formas de optimizar los recur-
sos y mejorar las condiciones para las y 
los atletas.

Así mismo, indicó que este cambio, 
impulsado por un acuerdo con importan-
tes universidades, busca fortalecer la in-
fraestructura y el apoyo económico para 
la práctica deportiva en las Instituciones 
de Educación Superior, donde el objetivo 
principal es ofrecer a las y los estudian-
tes oportunidades para estudiar a través 
de sus habilidades deportivas, sin que el 
deporte se vea limitado por cuestiones 
económicas.

Liderazgo universitario
En este contexto, destacó que el Itson, 

reconocido por su liderazgo en el depor-
te universitario, sigue siendo un refe-
rente en la promoción del talento local 
y regional, por lo que este evento es una 
excelente oportunidad para continuar 
consolidándose como una Institución 
que impulsa el talento académico, depor-
tivo y cultural de sus estudiantes, y que 
ha logrado durante años, posicionarse a 
nivel nacional en los primeros lugares del 
medallero.

García Reyes, preció que este evento 
no solo es una plataforma para que las y 
los jóvenes talentosos se den a conocer, 

sino también para fo-
mentar la competen-
cia de alto nivel entre 
las universidades que 
forman parte de este 
nuevo esquema orga-
nizado por la Anuies. El 
cual, mantiene abierta la 
puerta para futuros acuerdos con 
universidades internacionales, con 
el objetivo de mejorar continuamen-
te la calidad de la competencia depor-
tiva y brindar mayores oportunidades 
a las y los atletas.

Agregó que en los Juegos Regio-
nales participarán universidades de 
Sinaloa, Baja California, Sonora y 
Baja California Sur, ofreciendo com-
petencias de alto nivel en diversas 
disciplinas; los torneos se llevarán 
a cabo en la Unidad Deportiva Nái-
nari, incluyendo el campo hundi-
do, la Arena y la cancha de bas-
quetbol. Además, extendió una 
cordial invitación a toda la comu-
nidad universitaria y al público 
en general a los eventos comple-
tamente gratuitos para disfrutar 
de un espectáculo deportivo de 
gran calidad.

Los juegos deportivos univer-
sitarios Anuies, marcan el inicio 
de una nueva etapa del deporte 
universitario en México, desta-
cando la participación este 2025 
de 56 universidades, en 33 de-
portes.

PARTICIPARÁN
Baja California Sur 

Baja California
Sonora 
Sinaloa
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Manuel Bartlett en laManuel Bartlett en la
mira de Estados Unidosmira de Estados Unidos
Exgobernador Mario 
Villanueva asegura que le 
pidieron ‘declarar en su 

contra’

A más de dos décadas de haber sido 
acusado y sentenciado a prisión 
por narcotráfico, el exgobernador 

priista Mario Villanueva Madrid señala 
directamente al expresidente Ernesto Ze-
dillo Ponce de León de haber fabricado 
los cargos en su contra, en venganza por 
haberse negado a realizar negocios pre-
suntamente ilícitos con familiares suyos 
en Cancún y la Riviera Maya con dinero 
del erario estatal.

‘Fue por órdenes del presidente Zedi-
llo, a través del procurador Jorge Madrazo 
Cuéllar, que se fabricó el expediente’, dice 
Villanueva durante una larga conversa-
ción con Proceso sostenida en su casa en 
Chetumal, donde ha pasado los últimos 
cuatro años en prisión domiciliaria.

Con 76 años cumplidos y aquejado de 
complicaciones de salud por problemas 
del corazón y pulmones, el exgobernador 
de Quintana Roo permanece en esta casa 
bajo custodia de efectivos de la Guardia 
Nacional. Le quedan por cumplir 14 años 
de la sentencia que recibió en México, 
que se sumó a un periodo de prisión en 
Estados Unidos cuando fue extraditado a 
ese país para enfrentar acusaciones simi-
lares.

Las últimas semanas las ha vivido con 
la incertidumbre de un posible retorno 
a la cárcel. Sabe que la Fiscalía General 
de la República (FGR) busca regresarlo a 
una celda para que purgue los años que 
le faltan.

‘Puedo decir con toda confianza, por-
que los documentos avalan lo que señalo, 
que mi caso es el peor caso de corrupción 
de las autoridades de la Procuraduría Ge-
neral de la República, hoy Fiscalía Gene-
ral, y del Poder Judicial, porque han torci-
do la ley de manera permanente desde el 
inicio de la fabricación del caso, con toda 
la intención de encarcelarme, lograrlo de 
por vida, para que yo muera en la cárcel’, 
sostiene.

La entrevista tuvo lugar a principios 
de marzo último, cuando se visitó el do-
micilio ubicado en el norte de la capital 
quintanarroense, donde reside Mario Vi-
llanueva.

En su sala, el exgobernador habla ro-
deado de artesanías y pinturas que elabo-
ró en prisión –algunas cuelgan de las pa-
redes–, así como recuerdos del poder que 
ostentó. Insiste en su inocencia y, entre 
otras revelaciones, cuenta cómo autori-
dades de Estados Unidos le ofrecieron un 
acuerdo después de que fue extraditado, 

para que confirmara la relación de varios 
políticos de alto rango del gobierno mexi-
cano con el crimen organizado.

Villanueva sólo menciona un nom-
bre: Manuel Bartlett Díaz, director de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
durante el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador. ‘Tienen información...’.

Mario Villanueva Madrid, 
exgobernador de 

Quintana Roo, revela que 
durante su extradición 
el Departamento de 

Seguridad Nacional de 
Estados Unidos le mostró 
un dossier con políticos 

mexicanos vinculados al 
narco
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La Siguiente PreguntaMilton 
Martínez

Columna de

Desde hace un par de meses me 
he preguntado a quién debemos 
agradecer la seguridad y tranqui-

lidad predominante en la frontera sono-
rense.

Lo digo porque desde el arribo de 
Donald John Trump a la presidencia es-
tadounidense, México ha reforzado su 
seguridad en las fronteras con 10 mil 
agentes de la Guardia Nacional y otros 
miles de soldados.

Lo dije de manera muy clara durante 
el espacio de reflexión y análisis llamado 
Última Palabra, que se transmitió el pa-
sado miércoles en todas las plataformas 
digitales de Medios ObSon.

“Nogales está tranquilo mientras la ca-
pital sonorense está en llamas”, lo expresé 
así porque a diario se tienen informes de 
violencia en Hermosillo en tanto la fron-
tera más importante de Sonora experi-
menta días de calma.

Aún más. Dije que Nogales se encuen-
tra donde verdaderamente “las papas 
queman”, no obstante en el Sonora “pro-
fundo” (quién sabe dónde queda eso) es 
donde se presentaba mayor actividad de-
lincuencial.

Lo enfaticé así porque todos los es-
fuerzos delincuenciales empujan hacia 
la frontera y por ende, las disputas por 
el control de estos lugares se vuelven 
cruentas, pero ahora mismo no está 
ocurriendo así.

La única explicación visible es el Ope-
rativo Frontera Norte que del 5 de febrero 
a la fecha ha asegurado a mil 899 perso-
nas y confiscado mil 737 armas de fuego, 
261 mil 374 cartuchos de diversos calibres, 
8 mil 821 cargadores

Además se incautaron 24 toneladas de 
droga, entre ellos, 129 kilos de fentanilo, 
mil 545 vehículos y 226 inmuebles. O sea, 
le están metiendo fuerte a proteger nues-
tra frontera.

El 4 de febrero anterior, un total de mil 
agentes de la Guardia Nacional fueron 
asignados a Sonora para patrullar la fron-
tera con Estados Unidos.

La información de aquellos días se-
ñalaba que con motivo de los acuerdos 
entre el Gobierno de México y Estados 
Unidos, la presidenta de la República 
ordenó a la Secretaría de la Defensa Na-
cional desplegar más de mil elementos 
de la Guardia Nacional en los Munici-

pios de Nogales, Agua Prieta, Sonoyta y 
San Luis Río Colorado.

Luego el 13 de enero, nos despertamos 
con la noticia de que la Guardia nacional 
revisaba automóviles en fila hacia Esta-
dos Unidos.

Así como ustedes lo leen: Elemen-
tos de la Guardia Nacional y el Ejército 
mexicano instalaron un punto de re-
visión en la Puerta de México I donde 
realizan revisiones aleatorias a los au-
tomóviles y sus conductores en la fila 
hacia los Estados Unidos.

El suboficial de la Guardia Nacional, 
Bryan Castro Núñez, explicó a Medios 
ObSon que estas revisiones son parte de 
la Operación Frontera Norte.

“El objetivo es reducir el tráfico de 
drogas y psicotrópicos, principalmente, 
el fentanilo, que por su producción está 
sufriendo México”, enfatizó el subofi-
cial Castro.

Este punto de revisión se instaló des-
de el pasado 6 de febrero, según informó 
el agente, sin embargo este no fue visible 
hasta que fue reforzado con más agentes 
este jueves 13.

Y ese mismo día, unos 300 efectivos 

del Ejército Mexicano reforzaron la segu-
ridad de Caborca, al tiempo que se des-
plegaron de manera estratégica en toda la 
región del Río Altar.

El 29 de marzo, otros 300 elementos 
militares procedentes de San Juan Teo-
tihuacán, Estado de México fueron asig-
nados a San Luis Río Colorado. Al mismo 
tiempo, otros 300 arribaron a Nogales.

Es decir, solo en esta frontera, hay 
desplegados más de 600 agentes de la 
Guardia Nacional y Ejército mexicano. 
No olvidemos que el 1 de marzo anterior, 
el Departamento de Defensa anunció la 
llegada de tres mil militares efectivos a la 
frontera con México.

La información difundida por el Pen-
tágono indica que por estos días estarán 
en la frontera sur la Brigada de Comba-
te Stryker (en inglés, Stryker Brigade 
Combat Team, SBCT) y un Batallón de 
Aviación.

De acuerdo con los reportes periodís-
ticos internacionales, la Brigada de Com-
bate Stryker es una fuerza mecanizada de 
hasta 4 mil 400 soldados, diseñada para 
despliegues rápidos y operaciones de alta 
movilidad.

Esta fuerza de combate está equipada 
con vehículos blindados de ocho ruedas, 
que ofrecen de manera combinada pro-
tección y poder de fuego, con capacidad 
de ser transportada por aviones C-130 en 
menos de 96 horas.

Fue creada en el año 2000 como par-
te de la transformación del ejército esta-
dounidense hacia una fuerza más ligera, 
ágil y tecnológicamente avanzada. Está 
organizada en varias unidades, incluyen-
do batallones de: Infantería, caballería, 
artillería, ingenieros y de apoyo logístico

La Brigada de Combate Stryker ha sido 
desplegada en varias misiones y opera-
ciones en todo el mundo, incluyendo la 
Guerra de Irak y Afganistán.

Por su parte, el Batallón de Aviación 
(en inglés, Aviation Battalion), integrado 
por unos 650 soldados, se especializan en 
Transporte de tropas y equipo, evacua-
ción médica (MEDEVAC), apoyo aéreo 
cercano (CAS), reconocimiento aéreo; y 
comunicaciones y enlace.

Este batallón de aviación típico en el 
Ejército de los Estados Unidos está com-
puesto de 3 a 5 compañías de aviación, 
cada una con 10 a 20 aeronaves; una com-
pañía de mantenimiento y reparación, 
una compañía de apoyo logístico y un 
cuartel general del batallón.

Las aeronaves utilizadas por un bata-
llón de aviación pueden incluir: Helicóp-
teros UH-60 Black Hawk; también AH-
64 Apache, aviones ligeros C-12 Huron y 
aviones de transporte CH-47 Chinook.

El batallón está comandado por un co-
ronel o un teniente coronel y dispersa su 
fuerza de ataque en unidades pequeñas 
para realizar misiones específicas.

Por eso les escribo, a quién debemos 
agradecer esta seguridad en la frontera: 
¿A Trump, a Sheinbaum? Es La Siguiente 
Pregunta.

Antes de Trump no teníamos este nú-
mero importante de agentes en la fronte-
ra y antes de Sheinbaum tampoco.

Importante leer
Apreciados lectores: Esto es el 1, 2, 

3, de la información en Medios ObSon, 
porque estamos en las tres principales 
ciudades de Sonora: Cajeme, Hermo-
sillo y Nogales. ¿Qué mejor propues-
ta informativa quieren ustedes? Esta 
también es La Siguiente Pregunta. Os 
quiero.    

Tenkiu, mister Trump
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Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

Después del controvertido mensaje 
dirigido por ‘ALITO’, a la militan-
cia del PRI-Sonora, en el audito-

rio Plutarco Elías Calles, ahí en la capital 
del estado, cuando en teoría los amigos 
de Manlio Fabio Beltrones Rivera, lejos 
de acompañar a ‘ALITO’ en una cena pri-
vada, supuestamente le debieron haber 
hecho el vacío al dirigente del CEN-PRI. 

¿Pero qué cree? Usted amigo lec-
tor, además de la presidenta del Comité 
Directivo Estatal GUADALUPE SOTO 
HOLGUÍN, y su secretario general ONÉ-
SIMO AGUILERA BURROLA, originarios 
estos de Huatabampo y Navojoa. Por cier-
to, nadie me ha podido responder por qué 
‘ALITO’ nombró a la secretaria particular 
en giras de la ex gobernadora sonoren-
se CLAUDIA PAVLOVICH ARELLANO, 
como dirigente del PRI-Sonora. 

Pero, volvamos a la cena privada de so-
norenses con ‘ALITO’. Sus acompañantes 
fueron JESÚS ALBERTO CANO VÉLEZ, 
amigo personal y socio de MANLIO FA-
BIO, ERNESTO CADENA BERAUD, se-
cretario de Economía de su gabinete y 
amigo personal de MANLIO, el colosista 
y amigo del ex gobernador sonorense, 
quien también fue su secretario de ha-
cienda en el gabinete gubernamental del 
originario de Villa Juárez, GUILLERMO 
HOPKINS GÁMEZ. 

Sobre el por qué, el CHUBETO CANO 
VÉLEZ, se encontraba aquí, nos dicen 
que le solicitó a su socio y amigo, le ayu-
dara con una de las legislaturas plurino-
minales locales, para su hijo ÓSCAR en 
la presente legislatura y MANLIO prefi-
rió ayudar al secretario de Organización 
del ROGER, EMETERIO OCHOA BA-
ZÚA, a pesar de que su papá, EMETERIO 
OCHOA ZÚÑIGA, fue su eterno enemi-
go, por haber sido este, eterno auxiliar de 
EDUARDO BOURS CASTELO. 

El MEMO HOPKINS, nos da la impre-

sión de haber andado ahí sin saber a cien-
cia cierta de que se trataba el evento, pues 
apenas frisar los ochenta años, da la im-
presión de contar con noventa. Y soy un 
convencido de que por esto mismo no in-
vitaron a ROBERTO SÁNCHEZ CEREZO. 

Presentes ahí los ex senadores AL-
FONSO ELÍAS SERRANO y ERNESTO 
GÁNDARA CAMOU, pues a ambos le 
impidió su llegada a la candidatura a la 
gubernatura y cuando se les hizo, Bel-
trones les operó en contra. Al Borrego le 
acompañaba su hermano Martín. Quien 
es un importante ganadero, miembro de 
la planilla de JUAN OCHOA.  

Presente el fuera delegado general del 
tricolor en la entidad y en estos momen-
tos secretario general de organización del 
CEN, JORGE MEADE, originario del es-
tado de Morelos. Por parte de la prensa, 
solo se invitó a un editor de una revista 
empresarial, quien no sé si asistía como 
comunicador, empresario o militante 
priista, enemigo de Manlio Fabio, por 
cierto, este comunicador es de origen ca-
jemense.  

Pero, el detalle que llamó sumamen-
te la atención es que, no existen mujeres 
priistas o ninguna aceptó la invitación a 
la cena, o todas simpatizan con MANLIO 
y no les pareció lo que ‘ALITO’ expresó 
de él. Y en el último de los casos, LUPITA 
no cuenta con ninguna amiga dentro de 
la militancia tricolor. Notorias las ausen-
cias de BULMARO PACHECO y MIGUEL 
ÁNGEL MURILLO, quienes al parecer no 
fueron requeridos, pues no creo sean fie-
les a MANLIO de la campaña para acá. 

Sorpresivamente el ex gobernador 
BELTRONES RIVERA, hizo su arribo a 
Sonora, con la intención no de venir a re-
clamar los señalamientos de ‘ALITO’, sino 
a recoger un diploma, que se le otorga 
por haber apoyado hace cuarenta años a 
un equipo de futbol, que asistieron a un 

torneo nacional, donde lograron un ter-
cer lugar, pues en este tiempo nunca tu-
vieron los deportistas o el exgobernador, 
para entregar y recibir dicho diploma. 
Pero, de las críticas de ‘ALITO’, en el audi-
torio del CDE-PRI, no se ha dicho nada. 

NOTAS EN SERIE  
Tal y como lo anticipamos, el gober-

nador ALFONSO DURAZO MONTAÑO, 
fue al municipio fronterizo de San Luis 
Río Colorado a recibir a la presidenta de 
México, CLAUDIA SHEINBAUM, quien 
entre otros beneficios llevó la colocación 
de la primera piedra de un nuevo hospi-
tal. Para de aquí partir ya ambos juntos 
al municipio, de donde es originario el 
mandatario estatal Bavispe, ahí se dio 
el banderazo de salida a la construcción 
de una carretera que irá de este munici-
pio sonorense a la carretera Janos Ciudad 
Juárez. Para todos aquellos que conti-
núan diciendo que la presidenta, no quie-
re al gobernador sonorense, qué tal si le 
quisiera... 

En todo Sonora se pretende incul-
car la cultura de cuidar el agua y en 
esta promoción visitó el legislador lo-
cal y presidente de la actual legisla-
tura, OMAR DEL VALLE COLOSIO 
quien pretende promover esta cultura 
a través de una obra de teatro infantil, 
ahí en primera fila la diputada federal 
emanada de Morena, ANABEL ACOSTA 
ISLAS, así como el diputado local EME-
TERIO OCHOA BAZÚA, este emanado 
del tricolor. Con gran éxito se realizó un 
foro sobre el agua en donde el alcalde de 
Cajeme y su equipo que integran el Or-
ganismo Operador del Agua Potable de 
Cajeme, a cargo del Lic. LUIS ALBER-
TO RUIZ CORONADO, evento del que 
hablaremos con mayor detalle, hasta 
donde acudieron políticos, empresarios 
y funcionarios, a quienes se les propor-

cionó un material que les puede servir... 
Mientras en el estado de Tamauli-

pas, se inundan varios municipios de 
esta entidad, aquí en Sonora, continua 
una fea sequía, como casi veinte años 
no se presentaba, en Tamaulipas de los 
municipios que la está pasando peor es 
Reynosa, donde varias de sus colonias 
se encuentran totalmente inundadas, 
con algunas personas atrapadas en sus 
automóviles... 

El gobernador ALFONSO DURA-
ZO MONTAÑO, de quien se me ha-
bía informado allá en la capital del 
estado, había cancelado su gira por 
Huatabampo y Etchojoa, finalmente 
si asistió cambiándose la hora de la 
mañana por la tarde, a fin de inau-
gurar el malecón de Huatabampito, 
una de las playas y atractivo turístico 
más visitado de la entidad. Así como 
la entrega de más de mil becas, entre 
otros beneficios. Sin haber podido 
hacer presencia en estos municipios, 
nos imaginamos que le acompañaron 
los secretarios de Turismo, ROBERTO 
GRADILLAS y el secretario de Educa-
ción FROYLAN GÁMEZ... 

Tal y como lo advertimos hace ya algu-
nos días atrás, el gobierno federal hizo su 
arribo al poder gracias al apoyo ilimitado 
a Morena por parte de la coordinadora 
nacional de los trabajadores de la edu-
cación, pero que ahora se inconforma a 
nivel nacional por las reformas a la ley de 
educación, en la que incrementa las eda-
des para la jubilación. Obviamente los y 
las maestras no estuvieron de acuerdo y 
han ido dando reversa a cada una de estas 
reformas... 

La reflexión del día de hoy: ‘NO TE 
REBAJES AL NIVEL DE QUIÉN SÓLO 
BUSCA CONFLICTO, LA VERDADERA 
INTELIGENCIA NO NECESITA IMPO-
NERSE, SIMPLEMENTE BRILLA’.

CENA DE PRIISTAS SONORENSES CON ‘ALITO’ 

Manlio Fabio Beltrones Emeterio Ochoa Bazúa Omar del Valle Colosio Luis Alberto Ruiz Coronado
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

En una acción calificada como inhu-
mana e insensible, diputados fede-
rales de Morena y aliados, rebaja-

ron el presupuesto del Instituto Nacional 
de Cancerología en más de 400 millones, 
lo que según dicen los propios doctores 
y enfermeras de ese nosocomio que no 
les permite atender a muchos pacientes 
por graves que vayan. Dicen que ellos en 
ocasiones se ven precisados a llorar jun-
to con los pacientes graves y sus familia-
res, porque no los pueden atender y los 
tienen que mandar a otros estados o a 
otros hospitales, pero en muchas de las 
ocasiones los familiares no tienen recur-
sos para trasladarlos porque esos viajes 
cuestan ya que tienen que pagar pasajes, 
alimentación y hospedajes. Dicen que no 
se explican esa insensibilidad de los dipu-
tados de Morena y aliados, de recortarle 
dinero a un rubro tan importante, donde 
ahora sí que todos los casos son de vida o 
muerte. Pero, como se trata en ocasiones 
de gente bien informada, dicen que no se 
trata solo de insensibilidad e irresponsa-
bilidad, sino que en la gran mayoría de las 
ocasiones es que los diputados no leen las 
iniciativas dentro de las que se incluyen 
las leyes de ingresos y egresos, y las fir-
man sin saber lo que aprueban, sin tener 
una idea siquiera del daño que le hacen 
con eso a los mexicanos que padecen esa 
mortal enfermedad. Pidieron a la presi-
denta CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, 
que se sensibilice y que le reponga esos 
recursos al INC para que sean atendidos 
ahí los pacientes con cáncer, toda vez 
que enviarlos a otros hospitales o a otros 
estados, equivale a enviarlos al panteón, 
porque en muchos casos la familia no los 
lleva por falta de recursos. Pero, además, 
familiares de pacientes con cáncer pidie-

ron a los diputados federales que se sen-
sibilicen y se humanicen al momento de 
aprobar una ley, la que primero deben de 
leer, para saber exactamente qué es lo que 
están aprobando y dejen de hacerle daño 
a los mexicanos con su irresponsabilidad. 
Y a lo anterior, le agregamos que de forma 
general los diputados de Morena y alia-
dos, aprobaron una disminución del 12 
por ciento al presupuesto de salud, lo 
que implica que aquella utopía de al-
canzar el nivel de Dinamarca, quedará 
solo en sueños guajiros, vendidos por 
el expresidente ANDRÉS MANUEL LÓ-
PEZ OBRADOR, quien dedicó sus seis 
años de gobierno a venderle espejismos 
y darle atole con el dedo a los mexica-
nos, porque salieron ciertas aquellas 
advertencias que nos hacían varios 
activistas en el sentido de que todo lo 
que tocaba lo podría y de que AMLO 
era un peligro para México………….. Y 
a propósito de que todo lo podría, ahí 
tenemos que la empresa Mexicana de 
Aviación, nos ha costado hasta el mo-
mento nada menos que 35 mil millones 
de pesos y actualmente cuenta con tan 
solo dos aviones, luego que la presi-
denta CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, 
ante la inviabilidad que detectó, se vio 
obligada a suspender 8 rutas de la ci-
tada línea aérea, toda vez que había 
vuelos que levantaban con tan solo dos 
pasajeros, lo cual obviamente que no 
era rentable. Así que este es otro mega 
fracaso del presidente AMLO por jugar 
al empresario, donde solo demostró su 
cerrazón y capricho por iniciar proyectos 
sin las consultas necesarias ni la asesoría 
de expertos en la materia, como ocurrió 
en múltiples casos que le tocó dar inicio, 
pero que ya demostraron que no sirven 

para nada…………. A propósito de no te-
ner progenitora, nos pareció un descaro 
y una desfachatez del grupo musical Los 
Alegres del Barranco, el haberle organi-
zado un homenaje en un centro social de 
Zapopan, al ‘Mencho’ NEMESIO OCE-
GUERA CERVANTES, el mero jefe del 
Cártel Jalisco Nueva Generación (SCJN) 
cuando está en boga el doloroso tema del 
Rancho Izaguirre, en Teuchitlán, de ese 
mismos estado, donde se encontraron 
indicios de atrocidades que se cometían 
con la vida humana y donde ni las autori-
dades del estado ni de la federación han 
sabido dar los resultados que ameritan 
en las investigaciones. Y que ahora este 
grupo musical, salga con esa batea de ba-
bas, nos parece una burrada del tamaño 
del mundo, que las autoridades deben 
sancionar, porque ofrecerle un homenaje 
al jefe de un cártel de los más sanguina-
rios del país, es como rendirle pleitesía al 
mismo satanás. Por cierto, a propósito de 
ese tema, la oposición propuso la crea-
ción de una comisión especial para que 
se investigue todo lo relacionados con el 
campo Izaguirre, por todo lo que halla-
ron y a todo lo que conlleva eso, pero los 
legisladores de Morena encabezados por 
ADÁN AUGUSTO LÓPEZ HERNÁNDEZ 
y RICARDO MONREAL ÁVILA, inexpli-
cablemente se opusieron. Si el que nada 
debe nada teme, entonces aquí dejan la 
duda de si ellos sí deben algo, con eso del 
pacto del oficialismo con el crimen orga-
nizado. Y además no se estaba acusando a 
nadie en especial, solo se estaba pidiendo 
que se formara una comisión de especia-
listas para investigar el caso, pero así será 
la cola que sienten que ni eso quisieron 
que se hicieran, porque sienten pasos en 
la azotea……….. Un orgullo para Obregón 

que la abogada cajemense DIANA ARA-
CELY CHÁVEZ MANJARREZ, haya que-
dado inscrita en la lista para candidata a 
jueza, que participará en la elección a lle-
varse a cabo el próximo primero de junio. 
De acuerdo al currículum de la dama, ella 
ha sido actuaria ejecutora del Juzgado 
Primero Civil, secretaria de acuerdo del 
Juzgado Tercero Civil, secretaria proyec-
tista del juzgado tercero del ramo civil. 
Así como secretaria del juzgado sépti-
mo, secretaria del juzgado octavo. To-
dos los anteriores en Ciudad Obregón, 
en tanto en Hermosillo, fue secretaria 
proyectista de la primera sala regional 
del STJ con sede en Hermosillo. Así 
que, con 30 años en el Poder Judicial, 
Chávez Manjarrez, se convierte en la 
persona idónea para desempeñar el 
cargo de juez. ¡Enhorabuena! Y mucha 
suerte………….. Al que todo indica que 
le andan pisando los talones es a ALE-
JANDRO MORENO CÁRDENAS ‘Alito’, 
porque aparte de la cola larga que car-
ga, le acaban de poner tras las rejas a 
su director de comunicación social en 
el tiempo que fue gobernador de Cam-
peche, al que acusan de desvío de 16 
millones de pesos. Claro ‘Alito’ ha dado 
lo que ha podido al sistema de gobierno 
actual para que le perdonen el desafue-
ro como a CUAUHTÉMOC BLANCO 
BRAVO, pero todo indica que pronto se 
aprobará ese desafuero en el Congreso 
de la Unión y ‘Alito’ irá al bote, porque 
se nota que la actual gobernadora ALE-
YDA SANSORES SAN ROMÁN, le trae 
muchas ganas y su desafuero está enca-
minado en la Cámara Baja, es cuestión 
de otro ‘puchoncito’ y va para el bote 
don Alejandro, más conocido como el 
sepulturero del PRI.

Reducen diputados de morena  
recursos para curar el cáncer

Claudia Sheinbaum Pardo Ricardo Monreal Adán Augusto López Diana Araceli Chávez 
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Lo que faltaba en Sonora. Después de 
los escándalos ampliamente difun-
didos sobre el accionar del llamado 

‘Cártel Inmobiliario’, y como todo parece 
indicar que ‘de ver dan ganas’, desde los 
bajos fondos de la actividad empresarial 
desarrollada a base de trácalas y engañi-
fas, comienza a circular una advertencia 
sobre la aparición de lo que ya se ha dado 
en llamar el ‘Cártel de la Maquinaria’.

Así como lo lee, desprevenida lecto-
ra, confiado lector, si usted se dedica a 
la industria de la construcción debería ir 
tomando providencias, pues tenemos re-
portes de un sujeto que ya ha dado varios 
golpes mediante lo que a todas luces es 
un modus operandi con el que ha frauda-
do a varios empresarios locales.

El método consiste en pactar ventas de 
maquinaria pesada vía internet, logran-
do que le depositen sumas millonarias 
para después volverse ojo de hormiga. De 
hecho, sus víctimas desconocen en estos 
momentos su paradero.

Cierto es que al menos dos empresa-
rios de Sonora han sido fraudados con 
cifras millonarias por ventas en las que 
nunca se entregó la maquinaria ofrecida.

Vamos a investigar más al respecto 
porque el tema puede servir para alertar a 
otras posibles víctimas de fraude.

II
El tema de la sucesión rectoral en la 

Universidad de Sonora tomó un sesgo ines-
perado ayer, cuando cuatro de los conten-
dientes se adjudicaron la mayoría de votos 
emitidos (y ponderados) durante la con-
sulta del pasado 26 de marzo y solicitaron 
al Colegio Universitario que en la decisión 
final sobre la terna que resultó ganadora de 
acuerdo al procedimiento de elección, se 
decantara por uno de ellos.

El argumento central es que la mayoría 
de las comunidades universitarias se mani-
festaron a favor de un cambio en el rumbo 

de la administración universitaria que, ase-
guran, está representado por ellos, a saber: 
Cuauhtémoc González, Aarón Grageda, Ju-
dith Tánori y María Elena Robles.

En rueda de prensa conjunta argumen-
taron que entre los cuatro acumularon 
el 60 por ciento de los votos ponderados, 
mientras que Dena María Camarena, a la 
que ya identificaron abiertamente como la 
candidata de la actual administración uni-
versitaria tuvo el 39 por ciento.

La votación, dijeron y no se equivocan, 
no es vinculante, es decir, no es el criterio 
único con el que el Colegio Universitario 
tomará la decisión final y por ello solicitan 
que ese colegiado, máxima autoridad en la 
Unison elija a uno de ellos y no a Dena Ma-
ría Camarena.

Y aquí es donde se pone sabrosa la cues-
tión, porque esto parece una medida deses-
perada de 4 de los 5 candidatos perdedores 
(faltó Ezequiel Rodríguez Jáuregui, cuya 
posición al respecto se desconoce), que 
abrirá un intenso debate en el Colegio Uni-
versitario.

Porque cada uno de los candidatos 
participó de forma individual, presen-
tando sus propios proyectos y la comu-
nidad universitaria votó por ellos en lo 
individual, con la variable de que casi al 
final del proceso, las candidatas Judith 
Tánori y María Elena Robles firmaron 
un acuerdo con Cuauhtémoc González 
para llamar a votar por un solo proyecto 
encabezado por el mismo Cuauhtémoc, 
que quedó en segundo lugar. Aarón 
en el tercero y el resto quedaron muy 
rezagad@s.

En el comunicado difundido por los 
cuatro candidat@s mencionados sos-
tienen: “Reiteramos nuestra oposición a 
cualquier intento de imposición que pre-
tenda perpetuar el actual modelo de ad-
ministración y exhortamos al Honorable 
Colegio Universitario a honrar su com-
promiso con la comunidad y tomar una 

decisión en favor de la transformación 
universitaria”.

Tal solicitud difícilmente prosperará, 
considerando la composición del Cole-
gio Universitario, donde los candidatos 
más afines al oficialismo gubernamen-
tal no tienen mayoría, pero además no 
hay mucha expectativa en el sentido de 
que asuman ese criterio de que los votos 
dispersados entre los cuatro candidatos 
representen un solo proyecto. Tan no es 
así que desde el inicio del proceso elec-
toral fueron incapaces de presentar una 
candidatura unitaria, que quizás hubiera 
cambiado el rumbo de la elección. Pero el 
‘hubiera’ no existe.

Cuauhtémoc, cuya principal base de 
apoyo es el sindicato de académicos a cuya 
dirigencia renunció para competir como 
candidato, nunca ha negado su afinidad 
con Morena; Aarón Grageda, como secre-
tario de Educación en el gobierno de Alfon-
so Durazo siempre fue identificado como 
el candidato de Palacio, y Judith Tánori fue 
diputada federal por Morena. A los tres les 
ganó con amplio margen Dena María Ca-
marena.

Otra cosa queda en el aire. El 29 de 
abril, el STAUS emplazará a huelga, que 
podría estallar ese mismo día si la asam-
blea general vota a favor de la misma. Si 
el CU decide finalmente darle el triunfo a 
Dena Camarena es posible que el sindica-
to endurezca sus posturas contra la admi-
nistración universitaria –a la que señalan 
de haber inducido y coaccionado el voto 
en favor de Dena–; de hecho, el STAUS ya 
ha estallado dos huelgas en lo que va de la 
administración de Alfonso Durazo.

El tema da para mucho y en los próxi-
mos días volveremos sobre él.

Por lo pronto se esperan intensidades 
en la Unison.

III
Y mientras las cosas se ponen tensas 

en la Unison, la ciudadanía recibió de 
muy buena manera la ampliación a siete 
meses, del subsidio a las tarifas eléctricas 
que comenzó a aplicarse desde ayer, para 
lograr ahorros de hasta el 50% en el pago 
por consumo en los hogares.

Con el agregado de que esta amplia-
ción, que no solo es en el periodo que 
cubre el subsidio, sino en los rangos de 
consumo y se hizo extensiva a los 72 mu-
nicipios de la entidad, está ya plasmada 
en un decreto, por lo que el apoyo será 
permanente en los años sucesivos.

Por cierto, el gobernador hizo un lla-
mado a hacer un consumo responsable y 
a cuidar la energía. Esto fue antes de in-
formar a través de su cuenta de X, que fue 
intervenido quirúrgicamente de manera 
exitosa y sin complicaciones, de manera 
preventiva en la tiroides. Agregó que per-
manecerá durante dos semanas despa-
chando desde su residencia, atendiendo 
los asuntos del estado y en comunicación 
permanente con su gabinete. Desde aquí 
le deseamos pronta recuperación.

IV
Infausta la noticia que recibimos. El 

buen Casimiro Navarro Valenzuela, ex al-
calde de Hermosillo y militante del aquel 
PAN que no tiene mucho que ver con el 
de ahora, con hombres y mujeres forja-
dos en las luchas cívicas que abrieron la 
brecha para el avance de la democracia 
en los tiempos del absolutismo priista, 
ha fallecido.

Muchas anécdotas, muchas historias 
deja en el camino y desde acá las recor-
daremos siempre, porque supo ser, antes 
que nada, un buen amigo.

Descanse en paz y a sus familiares les 
deseamos que el dolor se vaya pronto y el 
buen recuerdo quede para siempre.

También me puedes seguir en X: @
Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx

El Cártel que faltaba, el de la maquinaria pesada

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de

Cuauhtémoc González Aarón Grageda Judith Tánori Dena María Camarena Alfonso Durazo
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La tardía renuncia de la Kiki  
al Comité Estatal del PRI

La comidilla de la semana en Obregón 
fue la renuncia de la exdiputada local 
Kiki Díaz Brown a su cargo como se-

cretaria de gestión en el PRI Sonora en pro-
testa por los señalamientos del líder nacional 
Alejandro ‘Alito’ Moreno durante su visita a 
Sonora.

En su carta de renuncia, la Kiki como la 
llamamos en Obregón, acusó a ‘Alito’ de di-
vidir, fracturar a la militancia y abandonar la 
unidad y el diálogo, principios que supuesta-
mente le dieron fortaleza al tricolor.

La Kiki dijo que ‘Alito’ agravia a priístas dis-
tinguidos, humilla a sus propios cuadros y di-
namita la unidad, y todo por sus ambiciones 
mezquinas.

Eso sí, su renuncia no significa que deja al 
PRI.

Vayamos por partes: La Kiki, hechura 
del exgobernador Manlio Fabio Beltrones, a 
quien debe todos los cargos que ha ocupado, 
sabía desde antes de que ‘Alito’ llegara a Sono-
ra por donde batea el líder nacional.

Sabía de antemano del conflicto que trae 
con su padrino político y tío-abuelo, y conoce 
a detalle cómo se las gasta ‘Alito’,  y arremete 
contra cualquiera que lo cuestione.

Pero por qué no renunció al cargo antes 
de la visita de ‘Alito’. Ella sabe que los nuevos 
líderes en el estado son parte de su equipo; 
luego por qué acudir al evento donde ‘Alito’ se 
soltó como hilo de seda, despotricando con-
tra Beltrones.

¿Qué esperaba que ‘Alito’ iba a quedarse 
callado durante su visita a Sonora? menos 
cuando un grupo lo recibió con vivas para 
Beltrones. Cómo se les ocurre. ¿Esperaba aca-
so que dejara pasar la oportunidad para gol-
pear a Beltrones? En qué cabeza.

Lo que llamó la atención es verla en prime-
ra fila compartiendo el escenario con ‘Alito’ y 
sus secuaces en una rueda de prensa; y no pa-
reció que le molestó mucho porque en el mis-
mo evento, publicó fotos en las redes donde 
se le veía tomándose selfies.

Sorprendió que ya por la tarde cuando 

‘Alito’ había dejado Hermosillo, publicará en 
las redes: ‘En Sonora nadie habla mal de un 
sonorense. Un PRI que respeta’. 

Será que la mandaron de oreja al evento de 
Alito. No había necesidad porque todo iba a 
salir a la luz pública. Tal parece que se esperó 
hasta recibir línea o a que la regañaran para 
publicar su enfado contra ‘Alito’.

Días después, anuncia su renuncia al cargo 
en el comité ejecutivo estatal, y con carácter 
‘irrevocable’,  si irrevocable. A poco pensaba 
que le iban a rogar que no se fuera. Si de eso 
estaban pidiendo su limosna los nuevos diri-
gentes estatales Onésimo Aguilera y Lupita 
Soto. Más bien, se fue antes de que la corrie-
ran.

‘La Kiki’ dejó pasar una oportunidad his-
tórica de haber puesto en su lugar a ‘Alito’ en 
el mismo evento, alzando la voz; y en su cara, 
manifestarse en contra; o bien, por que en el 
momento en que Alito empezó a lanzar sus 
dardos contra el Tío Abuelo, no abandonó el 
estrado. Eso hubiera tenido mucho mérito, y 
ahorita estaríamos aplaudiéndola.

No se vale que en cuanto se fue, cuando ya 
le dieron luz verde, entonces si haga sus pu-
blicaciones en contra y renuncie.  

Pero qué podemos esperar de la Kiki.
Mientras tanto, el senador Beltrones trató 

de restarle importancia a las declaraciones de 
‘Alito’ en las que le da con todo. 

‘Quién le cree a Alito. Nadie. No tiene re-
medio’; y lo calificó de farsante y falto de cre-
dibilidad. 

‘Alito’ vino a su casa y se burló de él. 
Y a todo esto, ¿Alito se daría cuenta que la 

Kiki renunció? ¿sabrá de su existencia?

ASPIRANTES PARA ALCALDE
Los aspirantes a alcalde de Obregón em-

piezan a moverse con la mira puesta en el 
2027. Ya sabemos que la diputada federal 
Anabel Acosta la quiere e irá con todo y el 
apoyo de su papá, para al menos ser candida-
ta. 

Raúl ‘El Pollo’ Castelo también es otro as-

pirante natural, sobre todo a partir de que se 
sacrificó en la elección pasada para darle paso 
a la reelección del alcalde Javier Lamarque. 

La novedad es que se ha empezado a ven-
tear por Obregón, la maestra Ernestina Cas-
tro, quien ha sido diputada local en tres perio-
dos y coordinadora de la bancada morenista 
en Hermosillo. 

Su paso por el PRI fue efímero y sin bri-
llo, pero en Morena ha logrado avanzar en 
los afectos del gobernador Alfonso Durazo; 
como consecuencia, es una fuerte candidata. 
Aunque mucha gente se queja en Obregón de 
que no les responde a sus peticiones, al final 
de cuentas, el gobernador, es quien va a dar 
el palomazo final sobre quién será el próximo 
candidato a la alcaldía de Cajeme por More-
na. ¿Irán a sentar de nuevo a ‘El Pollo’?

Por cierto, el hermano de Ernestina, Cris-
pin Castro aspira ser parte del poder judicial 
en Sonora.

QUE PASA EN EL ISSSTE
Varios vecinos nos han reportado que la 

atención médica es cada vez más deficiente y 
lenta en la clínica del Issste. Denuncian que 
se está volviendo costumbre, que le den a un 
paciente una cita con una especialista, y des-
pués de una espera de tres o cuatro horas, se 
asoma un tipo por la puerta para decirles que 
la doctora o el doctor no va a llegar y les piden 
que reagenden. 

La primera vez se entiende, pero cuando la 
historia se repite hasta tres veces, y lo mismo, 
tres o cuatro horas después, sale un individuo 
a decir que tienen que programar otra vez su 
cita, pues como que ya es mucho encaje.

¿Qué tiene que decir el director del Issste 
en Obregón, Luis Alberto Villanueva Egan 
a esta falta de respeto constante? Si fuera su 
madre, la paciente, le gustaría que la trajeran 
vuelta y vuelta, y la hicieran esperar tres, cua-
tro horas. Y eso es generalizado, la gente llega 
sin comer para alcanzar turno, la hacen espe-
rar horas, y luego la mandan a su casa.

Nos quejamos mucho del Issste y del Se-

guro Social, pero más allá del sistema buro-
crático, mucho de los problemas se resolve-
rían si los trabajadores cambiaran de actitud, 
y no maltrataran tanto a los pacientes, eso 
incluye a los propios médicos que no tienen 
consideración por sus enfermos. 

Ni empleados ni médicos guardan aprecio 
por quienes les dan de comer, y  les dan un 
trato de tercera. A ver qué dice el director del 
Issste, a quien no parece importarle mucho la 
deficiente atención que presta la institución 
en Obregón; de otro modo, el servicio ya ha-
bría mejorado.

PLEITO ENTRE AGENTE FISCAL 
Y EX CAMARADA

Cuando ya creíamos que el pleito entre el 
agente fiscal de Ciudad Obregón, Guadalupe 
Hernández y su ex camarada, el doctor ve-
terinario José Luis Luzanilla Castro, se había 
zanjado, vuelve a hacerse público.

El experto en salud animal que ya no es 
ningún joven, a sus 72 años se puso en huel-
ga de hambre durante varios días afuera de la 
Agencia Fiscal, donde colgó una manta con 
la leyenda: ‘Ayúdame Claudia. En Sonora no 
hay justicia’.  

Luzanilla Castro se lanzó en ayuno en pro-
testa porque le llegó una orden para que no 
movilizara su vehículo, mientras no cubriera 
su adeudo de entre 4,000 y 5,000 pesos. Rl 
culpó al fiscal Hernández del requerimiento 
que le prohíbe circular sin cubrir el rezago.

Pero qué necesidad del otrora casamen-
tero, porque también fue oficial del registro 
civil de exponer su vida y su salud, por un 
adeudo tan menor. Vaya que se ha vuelto obs-
tinado con los años. De no ser por la familia 
que lo obligó a levantar la huelga, no duden 
que ahí seguiría y quien sabe si con el corazón 
latiendo, todo por la disputa personal que se 
trae con su otrora cuate del alma. 

Además si ya sabe que el agente fiscal Her-
nández no conoce de amigos en ese cargo, 
para que hacerle al cuento. Puros pleitos de 
pueblo.

Kiki Díaz Alejandro Moreno Manlio Fabio Beltrones Raúl Castelo
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